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第一届中国考古·郑州论坛昨天开幕

考古大咖齐聚中原探寻“最早中国”
论坛永久落户郑州,每两年举办一次

郑州地处中原腹地，“天下之中”，在华夏
文明起源发展中，以郑州为中心的嵩山地区
孕育了连绵不断、传承有序的历史文化，奠定
了中华文明的基石，也为我们留存了丰富的文
化遗产。目前，郑州地区拥有世界文化遗产 2
项，全国重点文物保护单位 74处 80项，不可
移动文物近万处。自 20世纪 50年代以来，郑
州地区的考古工作取得了一系列重大发现，
入选“中国 20世纪 100项重要考古大发现”4
项，入选“全国十大考古新发现”13项。这些
重大考古发现，突显了郑州地区在华夏文明起
源发展中的重要地位和重要作用，丰富了郑
州的历史文化底蕴，提升了郑州文化软实力

和影响力。
中国社会科学院学部委员、中国考古学会

理事长王巍表示，郑州是举办全国性考古论坛
最合适的地方。“中国考古学大会让大家对郑州
承办会议的能力做出了一致好评，以及郑州在
中国考古史上的地位，为这次中国考古论坛永
久落户郑州打下了坚实的基础。”王巍说，郑州
位于华夏文明的中心地带，近十几年来重大考
古发现层出不穷，可以说没有哪个区域像郑州
这样，考古线索如此集中。他从去年的中国考
古学大会上得知，郑州是全国重点文物保护单
位最多的城市，这诸多优势让郑州成为举办此
次考古论坛的最佳地点。

作为中国考古界的一大盛会，此次论坛云
集了中国考古学界的重要人物，论坛特邀到中
国社会科学院学部委员、中国考古学会理事长
王巍，中国考古学会副理事长、中国考古学会新
石器时代考古专业委员会主任、北京大学考古
文博学院原院长赵辉，山东大学历史文化学院
教授栾丰实，贵州省文物考古研究所研究员宋
先世等学界大咖，以及来自北京大学、复旦大
学、山东大学、中国社科院考古所、陕西省考古
研究院、中国国家博物馆、广东省博物馆等全国
重点高校、科研院所、博物馆等40多家相关科研
单位的100多位考古文物工作者。

值得一提的是，此次论坛在形式上进行了特
别创新，改变以往进行学术报告的惯例，而是由主
讲人选取正在进行中的考古项目的关键点进行切

入来讲解，再由主持人带领专家进行点评和审议。
“不同于以前的学术会议，此次论坛报告

人不再是一个学术讲演的角色，不再像以前
那样拿一个学术观念写一篇文章再读。这次
是把最新的学术观点拿来作报告，大家围绕
这个考古发现讨论其意义，其中会有疑问和
问题，可现场进行追问。通过这种形式的讨
论，论坛的意义就更加明确了，甚至发掘者自
己没有意识到的某些方面，别人替他想到了，
他下面的工作就会更加深入。这种交流在广
泛性和深度方面，比单纯作一个学术报告效
果要好很多。”赵辉表示，中国考古论坛就是
要摸索一套适合中国国情、能够做各种思想
交锋的学术会议，通过这种深入研讨，来促进
中国考古学研究的发展和水平的提高。

中国考古学会下设有16个专业
委员会，论坛筹备期间，每个专业委
员会都建议以其研究领域作为论坛
主题，但最终选定的是新石器时代
考古。

王巍解释说，因为新石器时代考
古是中国考古学的开端。“更重要的
是，新石器时代考古是我们研究史前
史的重要内容。史前这段历史时期，
在人类历史上非常重要，农业的出现
是在这一段时期，文明进程的起源和
形成也是在这一段时期。近些年，新
石器时代考古取得了重大发现，各地
和文明起源相关的考古发现层出不

穷，使我们对五千年文明这个原来只
是‘传说’的时代有了一个轮廓。中华
文明五千年并非虚言，新石器时代考
古扎实的材料和多学科的研究，让我
们可以有底气说这句话了。”

“这次的主题是‘区域互动与文明
化进程’，就是要通过高水平的论坛来
促进新石器时代考古研究的深入。各
个地区的文明化进程以及各个区域之
间的相互联系和互动，怎么样最终形
成了以中原地区为中心的历史格局，
经历了怎样的过程，以及为什么会形
成这样的格局。这是目前考古学界最
重大的课题之一。”王巍说。

“郑州正在努力建设成为华夏文
明传承创新区示范区和全球华人的精
神家园，这对于郑州建设国家中心
城市的文化支撑意义非常重大。”郑
州市文物局局长任伟告诉记者，郑
州之所以称为八大古都，主要依托郑
州在国家城市文明起源阶段的重要
价值，近十几年来，郑州市入选全国
十大考古新发现的考古项目就达13
项，如此之多的考古新发现在全国都
是少有的，而这些新发现主要都围绕着
华夏文明起源阶段这样一个历史时期。

“考古论坛能够吸引全国乃至全
世界的考古学家来关注郑州，关注其
在中华文明起源阶段的巨大价值和地
位。”任伟期望，通过论坛专家们不断
地研究，能进一步让人们深刻地认识
郑州在这个阶段对中华民族、整个中
国历史的影响和意义。河南地区又是
中国考古学重镇，也希望通过这样的
论坛扩展和提升郑州的文化影响力，
增强市民自豪感。

关于郑州建设国家中心城市，王

巍给出了很诚恳的建议。“成为一个国
家中心城市是有条件的，我觉得郑州
得天独厚的条件就是有深厚的历史文
化积淀，比如史前时期、夏商时期各个
时期都有非常重要的遗址。”王巍说，
一个国家中心城市除了城市的建设、
经济的发展，文化的底蕴也是非常重
要的，这不是经过后天努力可以获取
的，而这些郑州恰恰都已经具备。

“郑州是研究华夏文明形成非
常重要的区域，但迄今为止，我们对
其面貌的认知还不太清楚，有待于
深入研究。比如黄河中游地区以河
南为代表的文明是中华文明的中
心，但最中心是什么时候形成的、怎
么形成的，这一直是考古学界面临
的重大问题。”王巍告诉记者，这也
是他们选址郑州开设这个论坛的目
的，希望能够通过此次论坛促进和
推动学界科学地去解释这个问题。
此外，希望通过此次论坛可以让大
家通过郑州了解更深层次的华夏文
明、中华文明。

郑州市民黄先生是考古学爱好
者，他告诉记者，从去年的中国考古学
大会，到今年的中国考古·郑州论坛，
他都专程赶到现场聆听。

“作为郑州市民，我真的很自
豪！这么多的考古界专家汇聚在郑
州，说明郑州在中国考古界有很重要
的历史地位。而能够聆听到这么多
大咖们对相关问题的探讨，更是让我
受益匪浅。以往自己读书获取的知
识比较片面，而专家们的话把我积累
的零碎知识有机地串了起来。”谈起感
受，酷爱历史的黄先生说，司马迁写《史
记》最早也就开始于黄帝时期，之前很
多的记载都很模糊，而恰恰是这个时
期，对人类社会的形成是很有启示意义
的。考古学的发展正在一点一滴拼凑、
还原那个时期，这让人很兴奋。

黄先生对郑州市文物考古研究

院院长顾万发所讲解“郑州仰韶时
代的考古发现及其重要学术价值”
的印象尤其深刻。“以前我们接触到
的郑州的历史印记就是商城遗址，
可能好多人就认为这是郑州最早的
历史，后来夏商周断代工程，又有了
对‘夏朝’的认知。现在我明白，其
实在这之前更早的时期，在郑州地
区就有城址类的建筑，这说明在此
之前，郑州还有过更辉煌的历史。
还有河南省文物考古研究院魏兴涛
关于舞阳张王庄仰韶文化遗址发掘
的讲解，提到 8000年前的圆形水井
和稻作植物，这为人类的定居生活
和农业生产的年代的研究掀开了一
个很好的序幕。”

放下书本，走进现场，让黄先生
收获很多：“这个机会真的很难得，希
望郑州多举办这样高水平的论坛。”

为什么选址郑州？
郑州区域是华夏文明的中心地带

论坛有何亮点？
大咖云集，选取正在进行中的考古项目讲解

论坛主题如何确定？
新石器时代考古让我们走近“传说”

论坛对郑州有什么意义？
得天独厚的文化底蕴是国家中心城市的巨大优势

市民眼中的考古论坛
期待早日发现郑州更早时期的辉煌

本报讯 继去年中国首届考古学大会在郑州成功举办，郑州又迎来了考古界的一
大盛事。由中国考古学会主办的第一届中国考古·郑州论坛昨日开幕，全国40多所
高校和文博科研院所的百余位专家齐聚郑州，共襄盛会。

2016年，首届中国考古学大会在郑州举办，这次大会是中国考古学诞生100年
来首次举办的国际性、大规模、开放式的高端学术盛会，是中国考古学史上的里程
碑。而“中国考古·郑州论坛”就是在此背景下商议设立的。会址常设郑州，每两年举
办一次。 郑报融媒记者 苏瑜/文 李焱/图


